

VETERINARIOS MILITARES EN LA IV ASAMBLEA NACIONAL VETERINARIA  
DE 1917 Y EL I CONGRESO VETERINARIO ESPAÑOL DE 1929, AMBOS

CELEBRADOS EN BARCELONA

por el Dr. D. Jaime Roca Torres  
Coronel Veterinario

Los citados congresos fueron los dos hechos veterinarios más importantes celebrados en Catalunya hasta 1930.

A los citados congresos nacionales de 1917 y 1929, colaboraron muy eficazmente ciertos veterinarios militares, y que vamos a estudiar a continuación.

IV ASAMBLEA NACIONAL VETERINARIA - 1917 ( EN BARCELONA )

Se celebró durante los días 21 al 28 de octubre de 1917, bajo el Patronato de S. M. el Rey Don Alfonso XIII y organizado por el Colegio de Veterinarios de Barcelona, del que era presidente don Antonio Darder (que murió en el día de la inauguración).

En el paraninfo de la Facultad de Medicina, se procedió al Acto de apertura por el Gobernador Civil de Barcelona, quien en nombre de S. M. el Rey, ocupó la Presidencia.

Los temas veterinarios que se estudiaron fueron nueve, 5 de interés profesional y 4 de interés general. También hubo Concurso de Memorias científicas veterinarias, distribuidas en 14 temas.

Aquí sólo citaremos aquellas conferencias y memorias de interés en Veterinaria Militar, así como las intervenciones de los veterinarios Militares.

En el Comité de Honor figuraron los Coroneles Veterinarios EUSEBIO MOLINA SERRANO y JULIAN MUT MANDILAGO y como secretario de sesiones el entonces Teniente Veterinario JUAN JOFRE PETIT. En el Jurado de Concurso de Trabajos figuraba EUSEBIO MOLINA y en la Comisión el Capitán veterinario JOSE RUEDA VILANOVA.

El Doctorado en Veterinaria .- Desarrollada por el entonces Capitán Veterinario VICENTE SOBREVIELA MONLEÓN. En la discusión, intervinieron entre otros, los siguientes militares: EUSEBIO MOLINA, MANUEL MEDINA, JOSE RUEDA, etc. Llegándose a las siguientes conclusiones:

- 1º - Es una legítima aspiración de la profesión, la elevación a estudios de la Facultad y poder conseguir los estudios de Doctorado.
- 2º - Esto no puede quedar reducido a una reforma superficial de los estudios, sino que ha de entrañar una profunda modificación de la enseñanza.
- 3º - Condición esencial, es separar de nuestra carrera el herrado.
- 4º - A las Asambleas Nacionales Veterinarias futuras, corresponde establecer esta reforma.

Provisión de ganado para el Ejército .- Desarrollada por el entonces Capitán Veterinario don Vicente breviela Monleón. Intervinieron en la discusión entre otros, los siguientes veterinarios militares, EUSEBIO MOLINA, MANUEL MEDINA, JOSE RUEDA, etc. Llegándose a las siguientes conclusiones:

1ª - La provisión de ganado equino para el Ejército, es una necesidad y debe proveerse del ganado nacional.

2ª - Fomentar la producción equina española.

3ª - Normas a tener en cuenta, en las Juntas de compra de ganado.

4ª - Fomentar económicamente, los concursos y exposiciones de ganado equino en España.

5ª - Evitar las paradas de sementales clandestinas. Que los Inspectores de Higiene Pecuaria y Veterinarios Militares tengan intervención zootécnica.

6ª - Favorecer la cría de asnos de gran alzada, para así fomentar la producción de híbridos.

7ª - Que los veterinarios militares lleven la dirección técnica de los servicios de cría caballar.

8ª - Deben crearse carnicerías militares, bajo la inspección de Veterinaria Militar.

9ª - Que los Inspectores de Higiene Pecuaria y los Veterinarios Militares, hagan censos equinos completos y detallados.

10ª - En caso necesario comprar caballos en el extranjero, mediante Comisiones bien preparadas.

La "Estrella Roja" y la neutralización del personal veterinario .- Desarrollada por el Capitán Veterinario D. José Rueda Vilanova. Intervinieron en la discusión entre otros, el Capitán Medina Blanco, llegándose a las siguientes conclusiones:

1ª - Reconocimiento por el Estado de la Asociación Cívico-Militar "La Estrella Roja", para la asistencia de los animales en los campos de batalla.

2ª - Adhesión del Estado a la Confederación Internacional "La Estrella Roja" de Ginebra.

3ª - Que el Gobierno Español, proponga en el Congreso de la Paz, la neutralización del personal de Veterinaria Militar y de la Estrella Roja, así como sus ambulancias y edificios.

4ª - Que se incluya en el emblema de Veterinaria Militar, la estrella roja de cinco puntas.

5ª - Urge a Veterinaria Militar, un Reglamento de Campaña.

#### Concurso celebrado sobre temas científicos

Destacó el presentado con el título de "Medios que el Estado debe poner en práctica para el fomento del caballo militar" del que fué autor el Capitán José Rueda Vilanova.

## PRIMER CONGRESO VETERINARIO ESPAÑOL - 1929 (EN BARCELONA)

### INTRODUCCION

El 14 de enero de 1929 el Secretario de la Sección Veterinaria de la Exposición Internacional de Veterinaria de Barcelona don José Rueda Villanueva, Veterinario Militar, se reunió en el Colegio de Veterinarios de Barcelona con varios veterinarios, entre ellos Juan Jofre, y a los efectos de organizar éste Congreso.

Se señalaron los 15 Temas base para las futuras Ponencias y Comunicaciones. Se formó el Comité Ejecutivo con José Rueda de Presidente, Secretario Juan Jofre y 11 miembros más.

El Comité de Honor lo encabezó S.M. el Rey Don Alfonso XIII.

Fueron Secretarios de Mesa los Capitanes Veterinarios don Jerónimo Gargallo y Luis Plaza.

Participaron en el Congreso los veterinarios alemanes, General Dr. Bulnowski, Tte. Coronel Dr. Schulze y Comandante Dr. Richters y el Jefe de los Servicios Veterinarios del Perú Ten. Coronel Dr. Wenceslao Cuadra.

### CELEBRACION

En Barcelona, los días 5 al 15 de octubre de 1929 en el Palacio de Agricultura de Montjuic, coincidiendo con la Exposición Internacional de 1929.

Dentro de las PONENCIAS, destacó la presentada por el Comandante Andrés Huerta sobre el tema "Algo sobre gases asfixiantes" (Química - Producción - Uso - Resistencia del caballo - Efectos tóxicos - Tratamiento - Defensa).

Debatido el tema, se llegaron a las 3 conclusiones siguientes:

- 1ª - Que se estudien éstas materias en las Escuelas de Veterinaria.
- 2ª - Que en los laboratorios de fabricación, investigación y ensayos colaboren veterinarios especialistas.
- 3ª - Que algunos veterinarios se especialicen en toxicología de gases.

### COMUNICACIONES LIBRES

Dentro de éste amplio grupo, participaron los siguientes Veterinarios Militares:

Don Jerónimo Gargallo - con "Nueva modalidad sintomática de la pastorelosis".

Don Andrés Huerta - con "El pasado, el presente y el porvenir del caballo".

Don Ladislao Coderque - con "Las inyecciones endovenosas con la aguja cánula Coderque", y con "Administración de cápsulas, sellos, píldoras y gránulos con el Diaconoyasón Coderque".

Don Eduardo Respaldiza y D. Jerónimo Gargallo con "La práctica de los procedimientos de gel-reacción deben intensificarse".

### COLOCACION DE UNA LAPIDA A LOS VETERINARIOS MILITARES MUERTOS EN LA CAMPAÑA DE AFRICA DE 1921

La citada lápida se colocó en los soportales del Palacio de Agricultura de la Exposición Internacional de Barcelona (8-10-29) y que después fué cedida a la Escuela Superior de Veterinaria de Zaragoza.

Los veterinarios militares muertos fueron los siguientes: TOMAS LOPEZ SANCHEZ, LUIS DEL VALLE CUEVAS, ENRIQUE ORTIZ DE LANDASURI, EDUARDO CABALLERO MORALES Y VIDAL PLATON BUENO.

Este Acto solemne tuvo lugar a los acordes de la Marcha Real interpretada por la Banda del Batallón de Cazadores de Montaña nº 1 y bajo la Presidencia del Capitán General de Cataluña Señor Barrera. También dirigió unas palabras, el General Veterinario alemán Dr. Budnowski.

#### VISITA AL IV DEPOSITO DE SEMENTALES DE HOSPITALET DE LLOBREGAT

Tuvo lugar el día 9 de octubre. El Establecimiento muy digno y espacioso, con las dependencias del botiquin de ganado, laboratorio, fragua, herradero, etc. bien instalados. Lo mismo que la instalación del ganado con cinco caballerizas por el sistema de boxes, y una enfermería de ganado capaz para doce plazas.

Las razas de sementales que existían en el Depósito eran: Postier-bretón, trait-bretón, que en realidad no era raza, ya que trait indicaba aptitud de tiro bretón y ardennés.

Anexo a los edificios existía una granja (con conejos, ovejas y cerdos) que contaba con una extensa finca.

Los congresistas fueron atendidos por el Teniente Coronel Jefe del mismo, y por los Veterinarios Militares Andrés Huerta y Manuel Estevez.

#### CLAUSURA FINAL DEL CONGRESO

La Sesión de Clausura tuvo lugar el 15 de octubre en el Palacio de Agricultura de la Exposición Internacional bajo la Presidencia del Capitán General de Cataluña Don Exilio Barrera.

#### R E S U M E N F I N A L

En la IV Asamblea Nacional Veterinaria de 1917 destacaron los siguientes Veterinarios Militares: Coronales EUSEBIO MOLINA SERRANO y JULIAN MUT MANDILAGO y Capitanes MANUEL MEDINA, JOSE RUEDA VILLANOVA y VICENTE SOBREVIELA MONLEON (futuro primer General del Cuerpo de Veterinaria Militar).

Y del I Congreso Veterinario Español de 1929 destacaron los Veterinarios Militares: JOSE RUEDA VILANOVA, ANDRES HUERTA, JUAN JOFRE PETIT, JERONIMO GARGALLO, LUIS PLAZA, LABISLAD CODERQUE y MANUEL ESTEVEZ.

P.D.- En la guerra 1936-39 el Comandante Veterinario don JERONIMO GARGALLO VERA fué fusilado en Valencia por la II República en 1936, y el Capitán Veterinario retirado por la Ley de Azaña don JUAN JOFRE PETIT, fué fusilado en el Monasterio " del Collell " en Barcelona.

## B I B L I O G R A F I A

- 150 Aniversario de la Fundación del Cuerpo de Veterinaria Militar - Centro de Veterinaria Militar - Madrid, 1995.
- Archivos del Colegio Oficial de Veterinarios de Barcelona, 1996.
- IV Asamblea Nacional Veterinaria, Barcelona 21 a 28 oct. de 1917. Barcelona.
- Primer Congreso Veterinario Español - Barcelona. Revista Veterinaria de España, Barcelona 1930.
- Escalilla del Cuerpo de Veterinaria Militar a 1 de Febrero de 1917. Revista de Higiene y Sanidad Veterinaria, Tomo VI, Abril 1916 y Marzo 1917. León.
- Roca Torres, J. - " Historia de la Veterinaria a Cataluña ( 1400-1980) " Tesis Doctoral - 1992. Facultad de Veterinaria de la UAB, Bellaterra (Barcelona).
- Serrano Tomás, V. - " HISTORIA DEL CUERPO DE VETERINARIA MILITAR ", Tesis Doctoral, 30-9-70. Facultad de Veterinaria de Madrid.